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Ministério Público, e pergunta se os municípios tem adesão ao Sistema, e quer deixar bem claro que nas diretrizes a
quem cabe a responsabilidade é do Estado, nas três instâncias administrativas; disse que gostaria de ouvir a PSR.
Comenta que é de Ponta Grossa e que lá não tem CONSEA, falou que também para as crianças devem ter um olhar
especial  em  sua  alimentação,  falou  dos  restaurantes  populares,  que  se  deve  melhorar  os  equipamentos  para
alimentação, citou exemplos de panificadoras, e que gostaria que na nota técnica fosse adicionada a informação da
plataforma, solicitou que seja feito um levantamento de quantas pessoas estamos falando; ver essas questões em cada
polo; porque está crescendo a PSR de forma avassaladora; citou as mulheres como principal protagonista, porque nas
ruas  as  mulheres  são  mais  afetadas  e  a  população  LGBT;  enviar  essas  anotações  para  que  o  CONSEA possa
contribuir para aprofundar esse tema, e conta com a ajuda do professor Sabino. Sra Carolina Conselheira do CRN
fala do artigo 14 da Declaração Universal de Bioética dos Direitos Humanos, que fala sobre a alimentação e água em
quantidade adequada, que é dever do Estado garantir acesso à nutrição adequada e água de boa qualidade; concorda
quando Sra. Maria Isabel falou do Censo PSR, não só da área em torno dos centros. Poderia ser feito um senso das
secretarias  do  Estado  nas  regionais,  citando  as  regionais  de  Curitiba.  Sra  Dulce  comenta  que  foi  solicitado  o
levantamento atualizado da PSR, e o mesmo será colocado na nota técnica; em 2020  eram em torno de 8.966
pessoas  pelo  Cadastro  Único  do  Governo  Federal  -  da  Assistência  Social  através  do  CADÚNICO,  que  esse
levantamento não compreende  toda a POPRUA, tem muita carência de dados no país, como não terá o senso geral
pelo IBGE, só se tem uma noção junto com o pessoal  do movimento. Sra Keity fala que embora os dados do
CADÚNICO não dêem conta, se os municípios dessem conta de atender esses que já tem, seria um grande avanço.
Comenta que em londrina as Universidades, citou a UEL, fizeram um levantamento de dados de qual é o número de
atendimento diário, ainda argumenta que o número de 8.000 é bem subestimado, que esse número já existe há mais
de dez anos; pensando visualmente é muito maior, disse que o Carlos Umberto do MNPR, pode ter uma base, pode
comparar o cadastro com a realidade, e que essa plataforma deve estar sempre sendo alimentada com os dados para o
M. P.  Sra Maria Isabel fala que os municípios estão alimentando o SISAN, fala da facilidade para os municípios com
o trabalho do Ministério Público, assim tem cobrança de trabalho efetivo do município através dos CAISANs - que é
sobre a alimentação escolar e alimentação do trabalho, isso faz parte das considerações da plataforma. E que já está
nos considerandos da nota técnica, que isso prevê a atualização do trabalho dos municípios pelas promotorias locais
na área de segurança alimentar. Sra Nazaré falou das dificuldades do levantamento porque a PSR muda de lugar e de
município com muita facilidade, vive de um município para o outro, que em Cornélio Procópio criaram um sistema
para trabalhar com a intersetorialidade, o UNICON – União dos Conselhos, Lei aprovada no município; é pesquisa
feita pelo CPF assim ficam sabendo como está, citou o exemplo das cestas básicas, solicitou para a Sra. Maria Isabel
enviar documentos do CONSEA, pois houve um incêndio e a documentação não pode ser recuperada. Sra Dulce irá
fazer um memorando para a atualização de dados, e passará o número de protocolo, comenta que em dezembro de
2020 pelo CADÚNICO eram 8.966 pesssoas em Situação de Rua, sendo 6120 com bolsa família, 8353 em Situação
de Rua, 244 famílias em condição de rua em pobreza, no CADÙNICO,7669 em extrema pobreza. Sr. Anderson da
FAS conta que houve por parte da prefeitura, com atendimento no Capanema com distribuição noturna para a PSR,
atualmente 3 pontos de distribuição, e estão disponibilizando mais um, serão 4 pontos. Estão fazendo na Praça Plínio
Tourinho  - Praça da Solidariedade ao lado do Estádio do Paraná Clube, servem 200 refeições no almoço e 300 no
jantar, não só para Pessoas em Situação de Rua, mas também para famílias que estão indo para a rua, que está
aumentando  muito  o  número  devido  á  pandemia,  são  pessoas  que  estão  em  situação  de  abrigamento,  nova
experiência,  estão  tentando achar  soluções  para  essas  demandas,  são  pessoas  que  estão  na  Casa  de  Passagem,
também da Casa da acolhida e do Regresso que também fazem o Acolhimento, e que a alimentação está atrelada.
Sra,  Amélia  perguntou  sobre  imigrantes  se  tem atendimento,  Sr.  Anderson  respondeu  que  atendem imigrantes
diariamente com alimentação e Acolhimento. Sr. Daniel compartilha que em Maringá foi realizada a pesquisa de
2015 à 2019. Dulce pergunta quantas pessoas se alimentam diariamente nesses locais? Sr. Anderson responde tem
1635 vagas de Acolhimentos, 3 refeições diárias, e que servem mais de 1000 refeições em 3 pontos para pessoas em
vulnerabilidade social, carrinheiros, mães com filhos, moradores da Vila Torres. Sra Dulce pergunta para o Sr. Carlos
Umberto do MNPR, se ele pode nos informar quantas marmitas por mês eles distribuem. sr. Carlos relata que servem
média de 4.800 marmitas, Praça Tiradentes, Rui Barbosa e próximo ao Mercado Municipal, diz que atendem 5000
pessoas, se for contar com crianças e famílias vai para 7.000 pessoas, atualmente muitos estão vivendo em situação
de Rua, devido á pandemia, falou que precisam de água nas praças, distribuição de água em copos, as torneiras
continuam fechadas. Sra Dulce pergunta ao Sr. Anderson sobre o fornecimento de água nas praças. Sr. Anderson
responde que na FAS eles distribuem nos finais de semana água e máscaras, fala ainda que a segurança nutricional e
alimentar é fundamental 1º alimentação dentro da política da Segurança Alimentar e Nutricional. Sra. Dulce fala

Palácio das Araucárias
Rua Jacy Loureiro de Campos, s/n – Centro Cívico - Curitiba / PR

Fone: (41) 3210-2419 – CEP 80530-140 

4

5
6
7

52
53
54
55
56
57
58
59
60
61
62
63
64
65
66
67
68
69
70
71
72
73
74
75
76
77
78
79
80
81
82
83
84
85
86
87
88
89
90
91
92
93
94
95
96
97
98
99
100
101
102
103
104



105
106
107
108
109
110
111
112
113
114
115
116
117
118
119
120
121
122
123
124
125
126
127
128
129
130
131
132
133
134
135
136
137
138
139
140
141
142
143
144
145
146
147
148
149
150
151
152
153
154
155

8
9

10



                               

  SECRETARIA DE ESTADO DA JUSTIÇA, FAMÍLIA e TRABALHO – SEJUF
                     DEPARTAMENTO DE PROTEÇÃO E DEFESA DOS DIREITOS FUNDAMENTAIS E CIDADANIA – DEDIF

              Comitê Intersetorial de Acompanhamento e Monitoramento da Política para a População em Situação de Rua

PSR  e  que a água é essencial. Sr.  Leonildo fala que Curitiba fechou todos os Centros POPs, local  onde eram
garantidos pelo menos 3 refeições. Sr. Andrerson da FAS falou sobre os Centros POPs, que não fecharam, mas foram
reformulados e transformados em Casas de Passagem 24h, abriram mais casas de acolhimento e passagem, agora têm
6 casas, estão ofertando refeições, banhos; não fecharam mas sim reordenaram, ampliaram os atendimentos com
procura espontânea até às 21 h; além disso, na Praça da Solidariedade estão os Conteiners, onde é oferecido banheiro
com chuveiro e lavanderia, 6 containers, tem cabide solidário, recebem alimentação, fica ao lado do Estádio do
Paraná Clube, e no mesmo local estão construindo um local de acolhimento com maior capacidade, foi desenvolvido
o projeto pelo IPUC, MP, e DP. E também com atendimento à assessoria jurídica para  POP RUA, no antigo ginásio,
com elevadores, rampas, é uma iniciativa de Curitiba, local cedido pelo Governo Federal, será um grande complexo.
Sr. Carlos Umberto falou que encaminhou uma pessoa para os Conteiners, e que não estavam oferecendo banho pois
disseram que não tinham água, que tem muita gente reclamando. Sr. Anderson relatou que as vezes pode acontecer
isso, pois tem uma caixa d’água de 5 mil litros, com essa escassez de água por causa da crise híbrida, Mas depois do
complexo pronto isso não acontecerá, estão construindo um poço artesiano para sanar essa dificuldade. Sra Dulce
pergunta como sanar essa questão da falta de água para banho. Sr. Anderson relatou que a SANEPAR irá fornecer um
caminhão Pipa e que as pessoas podem ir para outros lugares tomar banho, e explica na praça Plinio Tourinho as
casas atendem 24 h, 6 casas, e que isso saiu na instrução normativa publicada no diário oficial. Sra Dulce Agradece a
participação  dos  municípios  e  dos  conselhos,  e  que  estará  enviando  a  orientação  da  nota  técnica  para  todos
contribuírem e devolverem até o dia 15/06/2021 para ser feita a composição e novamente enviada a todos. Informa
que a reunião ordinária continua, quem puder permanecer dos convidados são muito bem vindos, quem tiver outras
atribuições, nós agradecemos a presença. Encerrando esta pauta, entramos no próximo ponto de pauta.  05-Ofício
nº1264/2021/GS/SESA- que trata sobre os dados relacionados a COVID-19 na PSR PR- Pauta pedida pela Sra.
Nazaré de Cornélio Procópio. Sra. Nazaré relata que ficou assustada com o número de contaminados pelo COVID 19
no município, que foi ver na assistência social e que no sistema registra como morador de rua ou presidiário, e que
consta que Cornélio  Procópio teria 26 infectados,  mas lá  não tem esse número de  moradores de rua;  ou é  um
problema no sistema ou que esses números são falsos. Sra Rosana da SESA fala que a equidade em saúde Paraná tem
uma limitação encontrada na ficha de notificação, é uma situação a Sra. Lucimar fez reajustes da PSR, Sra Rosana
comenta que a situação está no aumento do campo de especificação, quando aparece a ficha de PSR aparece Criança,
estrangeiros; várias situações da Notifica COVID; dados não retratam totalmente a realidade, dados inconsistentes,
não retratam mesmo o que está acontecendo devido a ficha limitada, é difícil para adequar esses campos, o sistema
está sobrecarregado, especificamente a PSR fica complicado por esse motivo. Sra Dulce comenta que sabe que foi
um imprevisto essa questão da pandemia, ninguém esperava que durasse tanto tempo, tiveram que improvisar e que
muitas plataformas devem ser remodeladas. Sra. Dulce informa que também que a Assessoria de Comunicação da
SEJUF queria fazer uma matéria sobre a pandemia e a PSR e que lhes foi repassados estes números. Pergunta como
fazer essa alteração? Sra. Rosana falou que não conseguem fazer essa retificação, pode ser feita uma ressalva, uma
consideração sobre esses dados, podem ser outras pessoas, casos de notificações que entram em conflito. Sra. Nazaré
está satisfeita com a explicação e não tem mais nada a relatar. Sra Dulce enviará um e-mail á SESA para que a Sra.
Rosana possa fazer uma complementação sobre as questões a serem resolvidas.  06- Informes Gestão Sejuf- Sra.
Dulce irá ver se o Setor de Comunicação consegue desenvolver um flayer sobre o dia 19/08 Dia Da Luta da PSR. 07-
Informes Membros e Gerais- Sem informe – 08- Encerramento – Sra Dulce agradece a presença de todos e dá por
encerrada a reunião. Eu Amélia Allessi transcrevo a Memória da reunião. Revisada por Dulce Darolt. Foi aprovada
pelo Comitê, na reunião ordinária do dia 13/07/2021. E divulgada para acesso público no Portal do CIAMPRua/PR.
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